

# ESPACIO, **TIEMPO** Y FORMA 31

AÑO 2019 SN 1130-0124 E-ISSN 2340-1451

SERIE V HISTORIA CONTEMPORÁNEA

REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

NI TOTALITARISMO NI SOCIALISMO: LOS REGÍMENES AUTORITARIOS IBEROAMERICANOS

GABRIELA DE LIMA GRECCO Y LUCIANO ARONNE DE ABREU (COORDS.)





## ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

**AÑO 2019** ISSN 1130-0124

31

SERIE V HISTORIA CONTEMPORÁNEA

REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

DOI: http://dx.doi.org/10.5944/etfv.31.2019

NI TOTALITARISMO NI SOCIALISMO: LOS REGÍMENES AUTORITARIOS IBEROAMERICANOS

GABRIELA DE LIMA GRECCO Y LUCIANO ARONNE DE ABREU (COORDS.)



UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

La revista Espacio, Tiempo y Forma (siglas recomendadas: ETF), de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED, que inició su publicación el año 1988, está organizada de la siguiente forma:

SERIE I — Prehistoria y Arqueología

SERIE II — Historia Antigua

SERIE III — Historia Medieval

SERIE IV — Historia Moderna

SERIE V — Historia Contemporánea

SERIE VI — Geografía

SERIE VII — Historia del Arte

Excepcionalmente, algunos volúmenes del año 1988 atienden a la siguiente numeración:

N.<sup>0</sup> 1 Historia Contemporánea

N.º 2 — Historia del Arte

N.<sup>o</sup> 3 Geografía

N.º 4 — Historia Moderna

ETF no se solidariza necesariamente con las opiniones expresadas por los autores.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA Madrid, 2019

SERIE V - HISTORIA CONTEMPORÁNEA N.º 31, 2019

ISSN 1130-0124 · E-ISSN 2340-1451

DEPÓSITO LEGAL M-21037-1988

URL: http://e-spacio.uned.es/revistasuned/index.php/ETFV

DISEÑO Y COMPOSICIÓN Carmen Chincoa Gallardo http://www.laurisilva.net/cch

Impreso en España · Printed in Spain



**⑥** S Esta obra está bajo una licencia Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

## **RESEÑAS · BOOK REVIEW**

Gómez Bravo, Gutmaro: Geografía humana de la represión franquista. Del Golpe a la Guerra de ocupación (1936-1941). Madrid, Cátedra, 2017, 300 pp., ISBN: 978-84-376-3745-7.

Fernando Jiménez Herrera<sup>1</sup>

DOI: http://dx.doi.org/10.5944/etfv.31.2019.23971

Desde que finalizó la dictadura en España en el año 1975 las obras historiográficas que han tenido como objeto de estudio la violencia y la represión franquista han ido incrementándose con los años. Estudios que son necesarios para conocer los efectos y dimensiones de esa represión que fue ocultada y silenciada sistemáticamente durante cuarenta años. Con este objetivo de dar a conocer esta oscura faceta de nuestro pasado reciente se encuadra la obra de Gutmaro Gómez Bravo Geografía humana de la represión franquista. Del Golpe a la Guerra de ocupación (1936-1941). El objetivo del presente trabajo es conocer el alcance y las dimensiones de la represión franquista a través de sus lógicas internas, es decir, el aparato represivo y de control sublevado, y de aquellas personas que lo padecieron. Para poder conjugar estas dos facetas, la burocrática y la íntima o privada, el autor ha recurrido a una nutrida bibliografía y a una gran cantidad de fuentes documentales, que le han permitido reconstruir el funcionamiento del primero y el sufrimiento de quienes lo padecieron. Más concretamente, y en palabras de su autor, «el objeto principal de esta Geografía humana pasa por analizar la formación y las particularidades (intensidad, dirección, normalización, persistencia y simultaneidad) de la represión franquista» durante la guerra.

A lo largo de los ocho capítulos que componen *Geografía humana de la represión franquista*. *Del Golpe a la Guerra de ocupación (1936-1941)* su autor entrelaza las dos dimensiones de la represión, la organizativa y la íntima de quien la padece. A través de un carácter divulgativo, sin perder de vista el rigor histórico, Gutmaro Gómez Bravo nos presenta en este trabajo un estudio complejo que analiza las lógicas de la violencia franquista a nivel nacional, conjugándolo con los efectos que produjo esa violencia en sus víctimas y sus familias. El marco temporal que abarca este estudio es desde 1936, año en el que se produjo el golpe de estado contra el Gobierno de la Segunda República, hasta el año 1941, momento en el que se hizo efectiva la orden de desmovilización del Servicio de Información y Policía Militar, conocido como SIPM. Este organismo sirvió de enlace entre el contraespionaje y la policía política, resultando fundamental como instrumento

<sup>1.</sup> Universidad Complutense de Madrid. C.e.: ferjimenezherrera@gmail.com

para identificar y canalizar los servicios de información sobre cualquier persona sospechosa a ojos del nuevo régimen que se estaba constituyendo. Por lo tanto, en el presente trabajo tiene una gran relevancia el estudio de esta institución, de sus lógicas internas y de su funcionamiento, así como su personal.

La presente obra analizada está dividida en ocho capítulos, aunque su desarrollo no se inicia hasta el segundo capítulos, al ser el primero la introducción. No obstante, en este capítulo, el historiador analiza la importancia de la violencia como agente vinculado al golpe de estado y las fuerzas sublevadas como forma de implicar a la población civil en el aparato coercitivo del nuevo régimen y como agente paralizador de posibles acciones de aquellas personas contrarias al golpe de estado. Todo ello cubierto de un aro de aparente legalidad, que favoreció el asentamiento de los sublevados. Como afirma el autor, «las nociones y prácticas del castigo anteriores al golpe fueron reutilizadas y desempeñaron un papel determinante.» En el segundo capítulo cobran importancia los relatos de aquellas personas que padecieron la represión franquista y que son una parte fundamental del presente libro, las cartas. Cartas que fueron utilizadas por las fuerzas del nuevo régimen como prueba de la desafección de aquellas personas que las había escrito, y que sirvieron para incriminar diversas actividades y comportamientos a sus propietarios y a aquellos que aparecían en su contenido. Por medio de estos testimonios, y de forma conjunta con las denuncias que su autor ha conseguido recuperar, ha podido analizar los flujos de información que utilizaron los sublevados para controlar a las personas de aquellos territorios que quedaron bajo su control tras el golpe. Temporalmente, este capítulo tiene su desarrollo desde los meses previos al golpe de estado, hasta la toma de Málaga por las fuerzas franquistas en marzo de 1937 v hasta, un mes después, de la unificación v control de todo el poder político v militar en la figura del general Franco. Un vínculo cronológico que se establece a través de las cartas y su uso por parte de las fuerzas sublevadas. El tercer capítulo lo dedica el autor al estudio del cambio de concepción de la guerra por parte de los franquistas. De forma progresiva, Gutmaro Gómez Bravo, expone como se produce la transformación a una guerra de ocupación por medio de la unificación de los órganos de información, la justicia militar rebelde y las delegaciones de orden público, todo ello, para acumular documentación destinada al ejercicio de la represión. El objetivo fue la centralización de la información, que como afirma el autor, «comenzó a ser elaborada y analizada con fines específicamente represivos». El historiador analiza este fenómeno en el frente norte, en la conquista de grandes ciudades por las tropas franquista, que llevo consigo el control de amplios sectores de la población. Por medio de esta unificación, los sublevados pudieron cohesionar su retaguardia y motivar la deserción en el campo republicano.

En el cuarto capítulo, su autor se centra en la constitución del SIPM como herramienta de integración de información sobre el enemigo y como órgano de contraespionaje. Una institución que fue la base de la policía política franquista y de la administración de gobernación. El quinto capítulo vuelve a poner el foco

en las personas que padecieron este sistema represivo y como se extendió a sus familias y como interiorizaron esta violencia frente a los discursos oficiales. En este capítulo, vuelven a jugar un papel destacado los testimonios de los propios represaliados a través de sus cartas y escritos desde las cárceles y campos de trabajo y concentración. Los tres últimos capítulos del presente libro, *Geografía humana de la represión franquista. Del Golpe a la Guerra de ocupación (1936-1941)*, conforman la última parte, centrándose en la posguerra. En estos capítulos, su autor Gutmaro Gómez Bravo pone el foco en los relatos de los presos, por medio de sus cartas, para analizar el sistema represivo, sus efectos en los prisioneros, los actos de resistencia de los mismos y el control ejercido por las autoridades, en especial las eclesiásticas y su control moral de los presos.

El trabajo de Gutmaro Gómez Bravo *Geografía humana de la represión franquista. Del Golpe a la Guerra de ocupación (1936-1941)* se adentra en el universo represivo franquista de mano de sus protagonistas para llevar a cabo, un completo estudio del mismo y de sus efectos en la población civil. Estudia cómo se fue conformando un sistema encargado de reunir información y utilizarla como herramienta de control sobre la población, al mismo tiempo que sirvió para cohesionar sus bases. Nos encontramos ante una obra bien documentada y escrita, muy necesario para conocer el verdadero alcance de la violencia franquista durante la guerra y la inmediata posguerra.

**AÑO 2019** ISSN: 1130-0124 E-ISSN 2340-1451





SERIE V HISTORIA CONTEMPORÁNEA
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

Dossier: Gabriela de Lima Grecco y Luciano Aronne de Abreu (coords.): Ni totalitarismo ni socialismo: Los regímenes autoritarios iberoamericanos

- 45 GABRIELA DE LIMA GRECCO & LUCIANO ARONNE DE ABREU Introducción Dossier
- **21** GABRIELA DE LIMA GRECCO
  Ni vencedores ni vencidos. Zonas grises y resistencia(s) en ámbito de la cultura literaria durante el Primer Franquismo
- DANIEL MACHADO BRUNO
  Raíces del Brasil y sus intérpretes, ochenta años después: una crítica historiográfica de la visión democrática y autoritaria de las interpretaciones del ensavo sociológico
- GABRIEL DUARTE COSTAGUTA
  El Corporativismo como praxis de la construcción del modelo
  político-estatista en Brasil de los años 1930-1945
- IGNACIO ALEJANDRO LÓPEZ
  Frente a nuevos tipos de «absolutismos». Lecturas sobre los autoritarismos europeos de entreguerras desde la mirada de juristas argentinos (1920-1940)
- CÁSSIO ALAN DE ABREU ALBERNAZ
  Debates político-doctrinarios en Brasil: ¿un corporativismo
- SARA MARTÍN GUTIÉRREZ
  Entre agujas y catecismo. Representaciones de género y estrategias políticas en el trabajo. El Sindicato de Costureras de Buenos Aires y la campaña en defensa del trabajo a domicilio (1936-1946)
- CARLOS DOMPER LASÚS
  Ni liberales ni comunistas. La «democracia orgánica» y la integración del Franquismo y el Estado Novo en la Europa posterior a 1945

### Miscelánea · Miscellany

SANTIAGO JAÉN MILLA
La democracia usurpada. Persecución, cárcel y exilio de los demócratas y republicanos jiennenses (1849-1923)

- JUAN JESÚS MARTÍN IGLESIA
  Andrés Borrego: precursor liberal de la participación
  ciudadana
- 219 Luz Maceira Осноа
  Testimonios y memorias en la trayectoria de Villa Grimaldi
- 251 ALESSIA PUTIN
  Política en Red: Entre la cosmopolítica y la pseudopolítica
- Noemí Raposo Gutiérrez
  La revolución de octubre de 1934 en el Andévalo onubense

#### Reseñas · Book Review

- BELMAS, Élisabeth y Nonnis-Vigilante, Serenella (dir.): L'orchestration de la mort. Les funérailles, des temps modernes à l'époque contemporaine (SILVIA TANTIMONACO)
- 315 GÓMEZ BRAVO, Gutmaro: Geografía humana de la represión franquista. Del Golpe a la Guerra de ocupación (1936-1941) (FERNANDO JIMÉNEZ HERRERA)
- GARCÍA FUNES, Juan Carlos: A recoger bombas. Batallones de trabajo forzado en Castilla y León (1937-1942) (FERNANDO JIMÉNEZ HERRERA)
- 323 Traverso, Enzo: Las Nuevas Caras de La Derecha (Odilon Caldeira Neto)
- 327 LÓPEZ VILLAVERDE, Ángel Luis: El Ventanuco. Tras las huellas de un maestro republicano (HERMINIO LEBRERO IZQUIERDO)
- SÁNCHEZ, Raquel & SAN NARCISO, David (coords.), La cuestión de Palacio. Corte y cortesanos en la España contemporánea (JORGE PAJARÍN DOMÍNGUEZ)
- PATIÑO VILLA, Carlos Alberto: Imperios contra Estados. La destrucción del orden internacional contemporáneo (ISIDRO SEPÚLVEDA MUÑOZ)

